

Acta Consejo Interno Instituto de Geografía

Fecha: 22/3/2023

Presentes:

Directora: Victoria Fernández Caso (VFC)
Vicedirectora: Perla Zusman (PZ)
Secretaria Académica: Elvira Gentile (EG)

Investigadores/as:
Luis Domínguez Roca (LDR)
Anabel Calvo (AC)

Becarixs:
Aymara Zanotti (AZ)
Nicolás Navós (NN)

TEMARIO:

1- Temas institucionales y de gestión.

- Convocatoria al cargo de co-responsable de comunicaciones

Se realizó una convocatoria para cubrir un cargo de Jefe de Trabajos Prácticos simple semiexclusiva (vacante Natalia Lerena). El 16 de diciembre de 2022 se reunió la Comisión Evaluadora integrada por la Directora y la Secretaria Académica del Instituto, María Victoria Fernández Caso y Elvira Gentile; el representante del claustro de investigadorxs formadxs Luis Domínguez; la representante del claustro de becarixs Paula Acero Lagomarsino y Natalia Lerena co-responsable de comunicación saliente, con el fin de evaluar los antecedentes y realizar las entrevistas a lxs cinco postulantes inscriptos a la convocatoria.

A partir del análisis de los antecedentes y de las entrevistas, la comisión elaboró por unanimidad un orden de mérito, quedando en primer lugar Aymara Zanotti. En ese momento se elevó su pedido de designación.

- Renuncia de Dolores San Julián

Dolores renunció a su cargo en el área de comunicaciones (JTP, simple) a partir del 1 de febrero de este año, por lo que consultamos a Analía Vago, segunda en la orden de mérito de la convocatoria realizada el 16 de diciembre de 2022, si podía asumir el cargo. Analía respondió afirmativamente y también solicitamos su designación. Ambas solicitudes ingresaron a Comisión de Investigación a fines de febrero y luego a la primera reunión del Consejo Directivo de marzo. Estamos aguardando las resoluciones que saldrán con fecha 1 de abril.

- Cargo de Editor de las publicaciones del Instituto:

Ha salido la designación de Javier Pedro Beramendi y ya está en funciones.

- Personal de Biblioteca:
Silvia Gatafoni renovó licencia por un año.

- Renovaciones de cargos 2023

Al 15 de diciembre se solicitó la renovación de los siguientes cargos:

Nombre y apellido	Cargo	Dedicación
Elvira GENTILE	JTP	Exclusiva
Dolores SAN JULIÁN*	JTP	Simple
Daniela VERÓN	JTP	Simple
Sandra PEREIRA	Ayudante	Exclusiva

*renunció con posterioridad

Se recuerda que en la evaluación de los informes de actividades de estos cargos se privilegian las tareas de gestión institucional más que las vinculadas a actividad docente en las carreras de grado/posgrado, o de investigación. Esto no significa que no se puedan cumplir estas actividades, pero serán evaluadas en los informes finales de las becas y en los informes vinculados a los cargos docentes de los departamentos.

2- Actualización Convocatorias UBA

- Estancias cortas exterior

Cuatro becarixs de nuestro Instituto obtuvieron subsidios para estadías de corta duración en el exterior durante 2023:

- Paula Bruno - Universidad de la República
- María Laura Isla Raffaele - Instituto de Ciencia y Tecnología Ambiental de la Universidad Autónoma de Barcelona
- Juan Pablo Venturini - UNAM (renunció por haber obtenido antes el subsidio UBAINTE)
- Ivan Wrobel - Universidad de la República

- Profesores visitantes

Se aprobó la solicitud de financiamiento realizada en el marco de la Convocatoria de la UBA Programa y Expertos Internacionales 2023, para la visita de la Prof Juliana Nunes quien dictará el seminario de doctorado "Instituciones, Participación y Ordenamiento político-territorial". La invitación se cursó desde el proyecto UBACyT dirigido por Mariana Arzeno.

- Convocatorias vigentes

En nuestra web, sección noticias, se encuentra disponible la [agenda de convocatorias](#) que se actualiza periódicamente.

Llamado becas UBACYT

Hasta el 30 de marzo se encuentra abierta la convocatoria a Becas de Investigación Estímulo, Maestría, Doctorado y Culminación de Doctorado de la Universidad de Buenos Aires. Más información en la [página de la Secretaría de Investigación](#).

A fin de mantener al día nuestros registros les pedimos a los postulantes que avisen al IGEO si se presentan a la convocatoria y que envíen una copia de la presentación que genera el SIGEVA.

Convocatoria a Becas para áreas de vacancia o asociadas a PDTs 2023

Mediante la Resolución RESCS-2022-1761-UBA-REC - ACS-2022-384-UBA-SG#REC se llama a concurso para la postulación de becas de investigación

Apertura inscripción: 3 de abril 2023

Cierre: 24 de abril 2023.

Programa de Incentivos a docentes-investigadores

Solicitud 2021: El formulario estará disponible desde el 01/12/22 hasta el 31/03/2023

<http://investigacion.filo.uba.ar/incentivos>

3- Actualización Convocatorias CONICET y Disposiciones:

- Becas doctorales: Resultados de la Convocatoria 2022

Nuevxs becarixs en el IGEO:

Nombre	Tema	Director/Codirector	Tipo de Beca
Aubry, María Andrea (PERT)	Extensión rural y territorio. El caso de las políticas públicas de desarrollo rural en argentina y uruguay en el período 2008-2023	Mabel Manzanal y Matías Carámbula Pareja	Temas Estratégicos
Massachesi, Nelson (PIRNA)	La resiliencia espacial ante focos de calor superficial como factor de origen a la isla de calor urbana en argentina	Ricardo Castro Díaz y Claudia Natenzon	Temas Estratégicos
Contín, María Laura (PIRNA)	Estudio de la vulnerabilidad social, riesgo y perspectiva de género. Construcción del desastre por inundaciones en la cuenca del río uruguay (período 2010-2022)	Claudia Natenzon y Ana Paula Micou	Cofinanciada IGN

- Becas posdoctorales

Postulaciones: Francisco Fernandez, Aymara Zanotti, Paula Acero Largomasino

- Ingresos Carrera de Investigador/a de Conicet (CIC) - General 2022

La convocatoria cerró el 15 de marzo de 2023

Publicación de resultados: septiembre de 2023

Postulaciones: Mónica Farías, Silvina Fabri y Agustín Arosteguy

- Ingresos Carrera de Investigador/a de Conicet (CIC) - Proyectos especiales 2022

La convocatoria cerró el 15 de marzo de 2023

No hubo postulaciones

- **Convocatorias Proyectos:**

Proyectos de Investigación Plurianuales PIP 2023/2025.

Postulaciones:

- "Prácticas transfronterizas entre Paraguay y Argentina: imaginarios nacionalistas, políticas de seguridad, producción agroindustrial y vida cotidiana", dirigido por Esteban Salizzi y con la codirección de Alejandro Benedetti.

- **Solicitud de Promociones en la Carrera del Investigador Científico y Tecnológico**

Postulaciones: Constanza Riera, Esteban Salizi, Cecilia Perez Winter.

- **Cambio Sede trabajo**

Alejandro Gabriel Benedetti solicitó a CONICET el cambio de lugar de trabajo, por lo que desde el 1ero de marzo de 2023 pasa a desarrollar su tarea de investigación en el Departamento de Ciencias Sociales perteneciente a la Universidad Nacional de Quilmes (UNQ).

Lorena Vecslir trasladó su sede de trabajo al Centro de Investigaciones sobre Territorio, Transporte y Ambiente de la UNSAM.

- **Otras Convocatorias abiertas**

Ingresos CIC - Temas Estratégicos y Tecnología 2022

Apertura: 04 de abril de 2023

Cierre: 16 de mayo de 2023

<https://convocatorias.conicet.gov.ar/temas-estrategicos/>

- **PICT 2022**

Cierre: 27 de marzo 2023

Hasta el 10 de abril de 2023 podrá adjuntarse la carátula avalada por la institución beneficiaria.

<https://www.argentina.gob.ar/servicio/presentar-pict-2022>

Aval del Decano:

Para gestionar el aval institucional del decano se deberá enviar el formulario al mail de la Secretaría (secretariadeinvestigacion@filo.uba.ar) con copia al Instituto donde se radicará el proyecto. Las solicitudes se recibirán hasta 2 días hábiles antes de la fecha de cierre de la convocatoria para garantizar la correcta tramitación de la firma del aval por el Decano de la Facultad. Se solicita enviar copia a iigeo@filo.uba.ar

5 - Actualización de convenios internacionales y nacionales

Universidad de Chile

Luego de la visita de Enrique Aliste (Vicerrector de Investigación y Desarrollo) y de Alicia Salomone (Rectora en Relaciones Internacionales) de la Universidad de Chile en agosto de 2022, se firmó un convenio específico entre la Facultad de Filosofía y Humanidades y nuestra Facultad el 12 de diciembre.

Universidad de Estocolmo.

El 30 de noviembre estuvo de visita el Profesor Ken Benson para aclarar algunas dudas que existían en torno a la firma de un convenio entre el Departamento de Estudios Románicos y Clásicos del cual forma parte (en el cual se integra el Instituto de Estudios Latinoamericanos de dicha universidad) y la Facultad. No tenemos novedades del avance de este convenio.

Universidad Católica de Chile

Andrés Nuñez nos manifestó su interés en avanzar con la firma de un convenio con su universidad para formalizar las actividades ya existentes, fundamentalmente con el Grupo de Cultura, Naturaleza y Territorio. Se informó a Relaciones Internacionales de nuestra facultad pero no tenemos novedades de avance ya que se está aguardando respuesta por parte de Chile.

Universidad de Cádiz

Se están iniciando gestiones para hacer un convenio con la Universidad de Cádiz vía Relaciones Internacionales de nuestra facultad. Paula Bruno hizo una estancia el año pasado con Marieta Cantos Casenabe y también hay intercambios con el Instituto Ravnani, por lo que se espera que pueda agilizarse la firma.

Universidad de Sao Paulo

Se inició el proceso de renovación del Convenio que vence en setiembre de 2023

UDELAR

Se están comenzando a hacer las gestiones para la renovación.

INTA

El INTA está interesado en impulsar un programa extracurricular en Turismo Rural. Se llevó adelante el encuentro con Ivana Petz, Secretaria de Extensión Universitaria. Se confirmó que el INTA ya tiene un convenio marco con la UBA bien amplio que vence a fines de este año. Por lo tanto, se tratará de renovarlo por 5 años más en octubre y firmar un convenio específico para organizar el tema de la capacitación en Turismo rural.

Depto de Bibliotecología

Con respecto a la convocatoria de adscriptos para la biblioteca, en la reunión con la Directora del Departamento de Bibliotecología, María Rosa Mostaccio, y la responsable de la biblioteca, Nancy Bentivegna, se acordó que, en primer lugar, saldrán los llamados a cuatro adscriptos de las cátedras del Departamento (que requieren 50% de materias aprobadas) para colaborar en tareas de clasificación. Hacia fines de año se haría el llamado de adscriptos del IGEO (que requieren un 70% de materias aprobadas y tener un proyecto de investigación aprobado por la Secretaría de Investigación).

Con respecto a la restauración, se aguarda respuesta de María Rosa Mostaccio, ya que asumió una persona en el laboratorio de restauración de la Facultad y podría comenzar a desarrollar actividades de restauración con los materiales del Instituto.

Se va a indagar acerca de la figura de **adscripto a Institutos de Investigación** como oportunidad para que estudiantes puedan comenzar a formarse en tareas de investigación bajo la supervisión de investigadores del IGEO.

[Enlace a la resolución de creación de la figura de adscriptos en Institutos](#)

6 - Publicaciones del Instituto.

Como se anunció en diciembre, Verónica Hollman, editora responsable de Punto Sur anunció que va a dejar la función por lo que se suman Cecilia Pérez Winter y Patricia Souto como editoras. Ya han comenzado la transición.

A fines de diciembre de 2022 se publicaron las revistas Punto Sur 7 y Transporte y Territorio (RTT) 27, por lo que estamos al día con las publicaciones del Instituto. El 15 de diciembre se realizó el evento de presentación virtual del Dossier de Punto Sur 6 "Geografía y musicalidades de América Latina".

- RTT: se va a hacer una convocatoria abierta para conformar un equipo editorial que acompañe a Andrea Gutierrez que va a seguir como directora (una o dos personas que lleven adelante las tareas de Esteban Salizzi). Tendremos una reunión del equipo de gestión con Andrea Gutierrez, Esteban Salizzi y Jorge Blanco, para definir el perfil de la búsqueda.

- Cuadernos de Territorio:

Se realizó la convocatoria a los tesis de grado para el N° 22. De 5 tesis presentadas durante los años 2020 y 2021, se postularon dos para su publicación: las de María Laura Contín e Iñigo Andrés Laguado. Se convocará al comité editorial para su evaluación.

- Libro Pioneras de la Geografía

Fue publicada su versión digital. La misma se encuentra disponible para descargar en la página de publicaciones de la facultad. El texto fue difundido en el marco del 8M y tuvo gran repercusión.

Está pendiente la publicación en papel. Esteban Ricco quedó a cargo de su envío a una imprenta. Se hará una tirada de 100 ejemplares. La impresión se pagó con el subsidio anterior.

7- Estancias de investigadores en el Instituto.

Se informa que Vicente de Paulo da Silva, de la Universidade Federal de Uberlandia está realizando una estancia postdoctoral en el PIRNA por un período de 10 meses .

8- Subsidio del Instituto 2023.

La Secretaría de Ciencia y Técnica informó que los subsidios de los institutos estarían disponibles a partir de la segunda semana de marzo.

El monto total para 2023 es de \$ 899.166 y se acordó distribuirlo de la siguiente manera:

Necesidades de equipos e Instituto		
Rubros	Detalle	%
Equipamiento	Conforme pedido de equipos	25
Bienes de Consumo	Artículos de librería, carpetas archivo biblioteca, insumos informáticos, llaveros identificatorios, cartelería instituto	10
Servicios de Terceros	Pago corrección de estilo pendiente noviembre 2022. Diseño de material de difusión. Página web congreso de Geografía.	45
Bibliografía	Compra de libros en papel y suscripciones a publicaciones electrónicas y/o revistas en papel. (Realidad Económica)	5
Difusión	Materiales para difusión de actividades del instituto.	15
Total		100

Se han simplificado algunos procesos y, según la Resolución RESCS-2022-1493-E-UBA-REC, solo se deberá presentar presupuesto anticipado para el rubro equipamiento.

9. Jornadas de claustro de becarixs

Los días 20 y 21 de marzo de 2023 se realizaron las III Jornadas de Avances de Investigación de Becarixs. Ellas fueron organizadas en conjunto entre el equipo de gestión y lxs becarixs con sede en el Instituto. Fue una instancia de encuentro entre investigadores, tesistas en distintos niveles (grado y posgrado), de doctorandxs y profesores visitantes provenientes de Brasil y México. Las jornadas contaron con 8 sesiones en las que participaron 33 ponentes y 16 comentaristas. El evento contó en el cierre con una performance poética a cargo de Juan Pablo Venturini. Se valora positivamente la posibilidad que tuvieron lxs integrantes del Instituto de conocer las investigaciones en curso y, de este modo, tener contacto con las líneas de trabajo de los distintos equipos.

En los próximos meses se planea realizar talleres sobre cómo presentarse a Becas (UBA, CONICET, etc.) y otras temáticas para el desarrollo de la carrera académica.

10 - Muestra en el Paco Urondo 2023: Avances y desafíos territoriales de 40 años de vida democrática

La reunión fue virtual por la falta de luz en la facultad. Participaron representantes de casi todos los grupos de investigación del instituto. Se discutieron las palabras clave que podrían ser de ayuda para ir pensando los ejes problemáticos: Neoliberalismo, Democracia, Políticas Públicas, Espacio/Territorio. Se presentaron algunas cuestiones transversales que podrían también estructurar los ejes como a) la enseñanza de la geografía y las ciencias sociales, b) la interpelación a la sociedad como, por ejemplo, en relación a las políticas ambientales, c) la relación saber científico y geografía, d) los soportes de difusión de saberes (manuales, cartografías, entre otras), e) la importancia de los movimientos sociales y la participación de geógrafas/os, f) La renovación disciplinar y pensamiento democrático. Como punto de inicio,

en términos históricos, parece haber consenso en arrancar con el proceso de recuperación de la democracia liderado por la sociedad argentina. También, se podría contemplar un eje temporal amplio/comparativo: antes y después de 1983. Como punto de cierre se propone el presente y los desafíos.

Contexto de la muestra: Se habló de la necesidad de pensar el contexto en el que se presentará la muestra (finales de 2023, año electoral, etc.), el público objetivo y el tono. Se propone hablarle a la sociedad y reconocerla en su agencia (no solo al Estado, los medios de comunicación o las empresas, distintas generaciones, jóvenes, niños, docentes de geografía por ejemplo).

Los responsables del Centro Cultural Paco Urondo ofrecieron detalles de los espacios con los que ellos contaban para poder hacer uso de distintos recursos (paneles, televisores, salón cerrado de proyección).

Los equipos de investigación llevarán a la próxima reunión a llevarse a cabo el 13 de abril, a las 15.30 horas, sus propuestas para luego ponerlas en diálogo con las de otros grupos.

11- Eventos organizados por el Instituto en conjunto con grupos de Investigación

El día 17 de marzo se llevó adelante el Seminario Internacional “Capitalismo de Plataformas y Territorio: Estado, Planificación y Desarrollo en Revisión en América Latina”. Su organización estuvo a cargo de Pablo Ciccolella, director del PTDEM y de la Maestría en Políticas Ambientales y Territoriales. El seminario contó con la conferencia inaugural de Regional Tunes (UERJ) y dos mesas de conversación. La primera fue coordinada por Pablo Ciccolella y la segunda por Jorge Blanco. En la primera participaron como disertantes Silvia Gorenstein, Andrea Gutierrez, Iliana Mignaqui y María Laura Silveira; en la segunda, Susana Finquelevich, Natalia Lerena y Derlis Parcerisas. Este evento tendrá continuidad en uno de carácter virtual que se espera realizar durante el mes de mayo.

12. Elección del nuevo Consejo interno del IGEO

Según se acordó en el Consejo anterior, se debe dar inicio al proceso electoral. Para ello, en primer lugar, es necesario designar una Junta Electoral, encargada de la confección de los padrones y de garantizar la transparencia del proceso electoral. Cualquier objeción al padrón será presentada a la Secretaría de Investigación.

Se consultó a la Secretaría de Investigación de la Facultad ya que la Resolución de la creación de los Institutos UBA, en el capítulo de su gobierno, no da indicaciones sobre el proceso electoral:

<http://investigacion.filo.uba.ar/sites/investigacion.filo.uba.ar/files/u6/RES%20CS%20766-18%20Modificaci%C3%B3n%20Res.%206835-09.pdf>

Ante estas circunstancias, la Secretaría propone que el actual Consejo Interno del Instituto designe una Junta Electoral compuesta por un investigador formado, un investigador en formación, un no docente y un estudiante, y sus respectivos suplentes.

La Junta debe elaborar también el cronograma electoral. Se puede tomar como modelo los cronogramas de años anteriores o el reglamento general electoral para graduaxs que rige las elecciones de graduaxs al consejo directivo:

https://codigo.rec.uba.ar/codigo_uba/libro-i-normas-generales-de-la-universidad-de-buenos-aires-1/titulo-5-reglamentos-electorales/capitulo-b-reglamento-general-electoral-para-graduados/

Lxs presentes en la reunión se comprometieron a consultar en sus claustros quiénes podrían conformar la Junta Electoral. Se aclara que quienes integran la Junta Electoral no pueden ser candidatxs al Consejo Interno.

Sin más temas que tratar se da por finalizada la reunión y se fija fecha para la próxima reunión el 3 de mayo de 2023 a las 15:30 hs .